

# DESPLAZAMIENTO HUMANO EN EL CARIBE DURANTE LA COVID-19

Shiva S. Mohan, Wilfrid Laurier University

La pandemia de COVID-19 ha causado paros y cierres en los estados caribeños. Las administraciones se han centrado principalmente en las respuestas internas para mitigar la propagación del coronavirus y sus impactos dando prioridad a sus ciudadanos. Estas circunstancias han amplificado las vulnerabilidades de los solicitantes de asilo, los refugiados, los migrantes y otras poblaciones móviles de la región. Las implicaciones socioeconómicas han afectado negativamente la vida cotidiana de los migrantes. El acceso a los recursos y a las pruebas de la COVID-19 ha sido limitado entre estas poblaciones vulnerables, incluidos los niños. Los gobiernos caribeños deben permitir a los migrantes el acceso inmediato y pleno a los servicios de salud y a las asistencias sociales, articular una respuesta regional coordinada a la situación y participar en programas de investigación para determinar los impactos en las comunidades migrantes.

## CONTEXTO

Como problema de salud pública, los gobiernos caribeños han tratado de, en primer lugar, contener y mitigar la propagación de la COVID-19, y en segundo lugar, frenar sus impactos financieros y económicos en sus respectivos países. Hasta ahora ha habido puntos en común en las respuestas de las naciones: el cierre total de las fronteras de los países, lo que permite que solo las empresas y servicios esenciales permanezcan abiertos, y en algunas jurisdicciones, la aplicación del toque de queda. Estas medidas han tenido repercusiones sustanciales en la vida cotidiana de las poblaciones migrantes, lo que ha aumentado sus vulnerabilidades en un momento de inmovilidad y acceso limitado.

## MIGRACIÓN Y CIERRES FRONTERIZOS

- ✚ Hay un aumento de las corrientes migratorias de retorno de haitianos en la República Dominicana hacia Haití. La República Dominicana ha suspendido el estatus legal provisorio de los trabajadores migrantes haitianos. En los cruces de frontera, se realizan pocos exámenes de detección y pruebas, o ninguno, lo que aumenta el riesgo de importación de casos positivos de COVID-19 a Haití.
- ✚ Hay una continua afluencia de venezolanos a las naciones insulares a través de puntos de entrada no oficiales. Las migraciones venezolanas persisten a través de viajes precarios en barco a islas como Trinidad y Tobago, Aruba y Curazao.
- ✚ En Trinidad, los migrantes recién llegados están siendo detenidos en comisarías. La disponibilidad y capacidad de las comisarías comunitarias para poner en cuarentena a migrantes es algo incierto. Esto da lugar a problemas de higiene y desinfección en estas instituciones.

- ✦ Las deportaciones de venezolanos han sido puestas en pausa por el gobierno de Trinidad y Tobago hasta julio<sup>1</sup>. Sin embargo, las condiciones de higiene y desinfección en el Centro de Detención de Inmigración es un motivo de preocupación. Los migrantes permanecen muy cerca el uno del otro, mientras que no ha habido pruebas de COVID-19 en el centro.
- ✦ Continúan las deportaciones de los Estados Unidos al Caribe. Esto ha aumentado las ansiedades y las preocupaciones geopolíticas sobre la propagación del virus a través de casos importados. Hay informes de deportados jamaicanos y haitianos que han dado positivo en sus destinos.

## ACCESO A LOS RECURSOS: CIERRES DE SERVICIOS Y LUGARES DE TRABAJO NO ESENCIALES

- ✦ Los gobiernos caribeños han priorizado la financiación de socorro y las asistencias sociales a sus ciudadanos. En particular, hay mucha retórica antiinmigrante que alega que los migrantes acceden “ilegalmente” a la ayuda gubernamental.
- ✦ Los empleos en poder de los migrantes se encuentran, en gran medida, en los sectores de la economía informal y los servicios; empresas y servicios que se han considerado no esenciales. Sin flujos de ingresos o apoyos monetarios del estado, los migrantes están afrontando dificultades para cumplir con los compromisos de alquiler, y los propietarios han estado amenazando con desalojos. Los migrantes haitianos documentados e indocumentados en la República Dominicana se ven obligados a regresar a Haití en esas circunstancias.
- ✦ El distanciamiento físico recomendado no es posible para los migrantes, lo que aumenta sus riesgos para la salud. Los migrantes a menudo residen en grandes cantidades en entornos confinados.
- ✦ Los niños migrantes con acceso ya limitado al sistema escolar ahora tienen poco o ningún acceso a la instrucción. Con el cambio a las clases en línea, las familias migrantes tienen dificultades para comprar las tecnologías necesarias para facilitar el aprendizaje continuo.
- ✦ Las organizaciones no gubernamentales (ONG) han informado del aumento de casos de violencia doméstica y de género, pero, las víctimas dudan en hacer denuncias oficiales por temor a ser estigmatizadas.
- ✦ En Trinidad, las audiencias de los tribunales de justicia han pasado a realizarse en línea. Si bien las audiencias en persona pueden contar con los servicios de un intérprete, la interpretación no está disponible en las audiencias virtuales, lo que coloca en desventaja a los casos de los migrantes.

# RECOMENDACIONES

Establecer marcos reglamentarios nacionales e internacionales claros y permitir que las ONG y los grupos de ayuda que trabajan en cada país caribeño (1) ayuden a identificar a las comunidades migrantes vulnerables y dirigirles recursos, y (2) faciliten las recomendaciones de la sociedad civil para mejorar la protección de estas poblaciones.

## Corto plazo

- ✚ Permitir a los migrantes, refugiados y solicitantes de asilo un acceso inmediato y pleno a la atención sanitaria y a los servicios sociales, incluidos los apoyos monetarios, racionalizado a través de los marcos de las ONG.
- ✚ Liberar a los migrantes detenidos acusados de infracciones migratorias para concentrar los recursos policiales en otros lugares, al igual que la liberación de presos de "bajo riesgo" en otras jurisdicciones.
- ✚ Agilizar la infraestructura de recepción y los marcos de cuarentena para todos los nuevos migrantes, a fin de garantizar el cumplimiento de las mejores prácticas de acuerdo con las normas de la Organización Panamericana de la Salud y la Organización Mundial de la Salud.
- ✚ Suministrar a todos los niños migrantes tecnologías y otros apoyos necesarios para seguir aprendiendo.
- ✚ Desarrollar un plan de respuesta integral a la COVID-19 para Haití y la República Dominicana, dada su proximidad física.
- ✚ Coordinar un lobby regional a través de la Comunidad del Caribe (CARICOM) para solicitar que Estados Unidos suspenda todas las deportaciones a las naciones del Caribe hasta que la pandemia de COVID-19 haya terminado.
- ✚ Coordinar un esfuerzo regional para presionar por la suspensión del servicio de la deuda y solicitar financiación de emergencia a las organizaciones multilaterales para facilitar las necesidades a corto plazo, como la intensificación de las instalaciones de cuarentena y las pruebas de COVID-19.

## A mediano y largo plazo

- ✚ Priorizar las poblaciones migrantes en las consideraciones de planes de recuperación económica posteriores a la pandemia. Los Estados deben aprovechar las capacidades físicas y técnicas de los migrantes para restablecer las economías.
- ✚ Articular un plan de respuesta regional coordinado y a largo plazo para las eventualidades de "crisis", relacionadas con la salud y con cualquier otro tema, con el fin de garantizar que los estados del Caribe tengan la capacidad de recursos para responder.
- ✚ Participar en la recopilación e investigación de datos sólidos y continuos, específicos del impacto de la COVID-19 en el desplazamiento humano, centrándose en datos desagregados para permitir respuestas específicas; y hacer hincapié en la investigación sobre los niños y jóvenes migrantes para identificar cómo se ven afectados por cambios urgentes en tales circunstancias.

## NOTAS

1) El Gobierno de Trinidad y Tobago repatrió recientemente a varios venezolanos interceptados en el mar que intentaban entrar durante el cierre de la frontera a causa de la pandemia.

*Gracias a la profesora Jessica Byron, la Dra. Natalie Dietrich-Jones, Gina Maharaj, Jason Nathu, la Dra. Claudia Vargas, Iván Ogando, Saúl Baños y Jacqueline Laguardia Martínez por sus valiosos comentarios y sugerencias en el taller virtual de la Red de la Sociedad Civil de América Latina y el Caribe para la Prevención de Atrocidades Masivas organizado por CRIES (Coordinadora Regional de Investigaciones Económicas y Sociales) y el Centro Stanley.*